



Le parcours en soins palliatifs au cœur de la CPTS du Marsan

“

Un des choix de la communauté professionnelle territoriale de santé du Marsan (sur le territoire de la communauté d'agglomération de Mont de Marsan dans les Landes) est de travailler sur le parcours soins palliatifs.

Un groupe de travail composé d'IDE, de médecins généralistes, de diététicienne, d'orthophonistes et de l'équipe de SP du CH (il nous paraît important de réfléchir toujours en partenariat avec les équipes de SP afin de renforcer les liens) s'est constitué.

L'objectif est de favoriser le maintien à domicile en proposant aux professionnels des outils et un accompagnement leur permettant d'être au plus près des souhaits et des besoins des patients.

À la suite des réunions, nous avons choisi de travailler sur :

- La réalisation d'un flyer regroupant les contacts utiles ainsi que les ressources et les modalités de prise en charge disponibles sur le territoire;
- Une sensibilisation/ formation au repérage le plus tôt possible des situations palliatives avec un focus sur les maladies chroniques;
- Une sensibilisation /formation à la rédaction des prescriptions anticipées personnalisées en s'appuyant sur un document regroupant les symptômes fréquemment rencontrés et leur traitement;
- Un dépliant sur des conseils nutritionnels.

Nous avons prévu de compléter cela grâce à la diffusion d'un questionnaire destiné aux professionnels libéraux. Ce questionnaire va nous permettre d'identifier d'autres attentes de nos collègues ainsi que ceux qui ont eu une formation en SP.

Rédigé par CPTS du Marsan

”

Des ciné-débats autour de la fin de vie organisés en région



“ —

Aborder la fin de vie par le prisme du cinéma, c'est le pari réussi des soirées ciné-débat organisées par l'URPS Infirmiers Libéraux Nouvelle-Aquitaine, en partenariat avec la Cellule Capalliatif et le Centre National des Soins Palliatifs et de la Fin de Vie.

En 2024 et 2025, nous avons projeté le film  « **De Son Vivant** » à Bègles (33), Poitiers (86), Limoges (87), Ussèl (19), Saint-Pierre d'Oléron (17) et Nay (64). Ces séances ont été suivies de riches échanges concernant le rôle essentiel des infirmiers libéraux dans la prise en charge des soins palliatifs et de la fin de vie.

Ce format grand public a permis de créer un espace de dialogue entre IDEL, soignants et citoyens, en rendant un sujet difficile plus accessible et propice aux témoignages.

« Le format de ces soirées permet d'allier la détente d'une séance de cinéma et la diffusion d'informations relatives aux accompagnements de fin de vie. Les participants en apprennent davantage sur les prises en charge en établissement et surtout à domicile, et sur les droits en fin de vie. » G. Boissonnet, Chargée de mission, CNSPFV

La prochaine soirée aura lieu le 20 novembre 2025 à Cognac (16), nous vous y attendrons !

60 %

des IDEL accompagnent au moins 3 patients en soins palliatifs par an

80 %

des IDEL attribuent une certaine pénibilité à ces prises en charge

20 %

des IDEL ont le sentiment que leur avis est correctement pris en compte sur ce sujet

Enquête URPS - "Prise en charge des soins palliatifs et des fins de vie par les IDEL en Nouvelle-Aquitaine" - 2024

Rédigé par URPS Infirmiers libéraux Nouvelle-Aquitaine

— ”

Congrès SFAP Lille 2025



Pendant 3 jours, du 18 au 20 juin, plus de trois mille professionnels de santé et bénévoles d'accompagnement, se sont retrouvés à Lille pour se former et échanger sur les soins palliatifs. Aucun congrès de la Société Française d'Accompagnement et de Soins Palliatifs (SFAP) n'avait accueilli autant de participants.

Actualité oblige  les 2 propositions de lois - Soins palliatifs et accompagnement et droit à l'aide active à mourir - ont largement été abordées lors de plénières ou d'ateliers avec l'aide de juristes, de professionnels de santé de pays ayant légalisé l'euthanasie et le suicide assisté.

Mais le fil rouge du congrès était bien l'accompagnement de la vulnérabilité des patients et de leurs proches par les soignants, les bénévoles, avec une question sous-jacente : **comment faire du « prendre soin » un enjeu collectif ?**

Autre actualité  après 5 ans à la tête de la SFAP, Claire Fourcade quitte la présidence au profit de Ségolène Perruchio. Les 2 médecins ont été largement applaudies pour les remercier de leurs engagements.

Merci aux organisateurs pour ce beau congrès.

Le prochain congrès de la SFAP aura lieu à Lyon du 10 juin au 12 juin 2026.



Actualités

- **Le Replay de nos webinaires** sont visibles sur notre chaîne [Youtube](#)
- **Appel à manifestation d'intérêt (AMI) national pour accompagner la mise en place de nouvelles équipes rapides d'intervention en soins palliatifs (ERI-SP) relevant de l'hospitalisation à domicile (HAD).**
Pour rappel : les dossiers doivent être déposés au plus tard le 10 août 2025 pour une réponse attendue en octobre 2025.
L'ensemble des informations sont à retrouver [ici](#)
- **Appel à communications pour la journée jeunes chercheur.e.s 2025 - Plateforme nationale pour la recherche sur la fin de vie**
Cette rencontre est destinée aux jeunes chercheur.e.s travaillant une question de recherche relative à la mort, à la fin de vie et aux soins palliatifs, toutes disciplines confondues.
Pour répondre à cet appel à communication, cliquez [ici](#)

Formations



Pour information, concernant les formations Soins palliatifs :

- => Evolution du **DU Soins Palliatifs** porté par l'Université de Poitiers (ouverture pour la rentrée 2026)
- => Réouverture depuis la rentrée 2024 du **Master 2 Santé/Médecine palliative** de l'Université Paris-Est Créteil (inscriptions terminées)



POSTE DE MÉDECIN CAPALLIATIF

CAPalliatif recherche son/sa référent(e) médical (0,5 ETP) avec une mission spécifique d'appui à la formation et à la recherche auprès des acteurs régionaux

Toutes les informations sont à retrouver **ici**

AGENDA 2025

- **16 septembre à La-Teste-de-Buch**
Formation "Derniers Secours"
- **17 septembre au Teich**
Formation "Derniers Secours"
- **4 novembre à Pessac**
1^{ère} journée régionale soins palliatifs :
"Nouveaux défis en Nouvelle-Aquitaine"
Inscription ouverte : **ici**
- **27 novembre à Bayonne**
« Soins palliatifs et soins de support en oncologie »